

 Fecha
 Sección
 Página

 19.01.2009
 Primera
 2

## JUAN RAFAEL ELVIRA QUESADA SECRETARIO DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES

## LOS BEATLES y los árboles

Michoacano, rockero, amante de las orquídeas y del bajo perfil, el <mark>secretario</mark> de Semarnat tiene un reto: convencer en su país de los logros que da por hecho en la ONU

Jorge Ramos

jorge.ramos@eluniversal.com.mx

uan Rafael Elvira Quesada, secretario delMedio Ambientely Recursos Naturales (Semarnat), dificilmente estalla en cólera, gusta del vino tinto, The Beatles y conoce como pocos el misterio de las orquideas.

Aunque ha hecho pocos amigos en la política, el presidente Felipe Calderón lo conoció siendo líder del PAN. En 1997 fue propuesto como candidato a diputado federal, aunque no ganó.

Tanto el Presidente como el secretario son michoacanos. Los padres de Elvira Quesada, dueños de una funeraria en su natal Uruapan, tuvieron ocho hijos, tres de ellos varones.

El secretario se trasladó joven a la ciudad de México para estudiar Ingeniería Agrícola en la Facultad de Estudios Superiores de Cuautitlán, de la UNAM.

Inquieto, al graduarse como ingeniero se fue a la sierra de Oaxaca a impartir clases. Luego, hizo lo posible por obtener una maestría en el extranjero. Lo logró en Mecanización Agrícola, en el Cranfield Institute of Technology, en Bedfordshire, Inglaterra.

Desde entonces, Elvira Quesada tiene dos aficiones: el rock, en especial el grupo inglés The Beatles, y las orquídeas. Uno de sus primeros empleos fue en una empresa dedicada al cultivo de esas plantas. Hoy, el secretado del Medio Ambiente conoce los tipos y los nombres científicos de esta flor.

También mantiene su afición por la guitarra. En su casa, un condominio horizontal de tres niveles cerca del centro de Tlalpan, tiene una habitación con su colección musical y ocho guitarras. Con sus hermanos, en su cumpleaños, aún le da por revivir el viejo grupo creado por ellos: Apple.

Aunque formado como ingeniero agrícola, Juan Rafael Elvira no tiene el currículum de antecesores como Julia Carabias, quien fue responsable de esa cartera en el sexenio de Ernesto Zedillo. Su paso por la

burocracia ha sido más bien gris, con cargos de bajo perfil.

Conoce su área de trabajo, según le reconoce Greenpeace, pues no sólo ha sido alcalde de Uruapan (1999-2001), sino que se desempeñó como delegado de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente en Michoacán (2001-2003); director general del Sector Primario y Recursos Naturales Renovables de Semarnat (2003-2004); subsecretario de Fomento y Normatividad Ambiental de la misma dependencia (2004 a 2005), y luego subprocurador de la Profepa.

Sin embargo, el 24 de noviembre de 2006, cuando el entonces presidente electo anunció la integración de su gabinete social, Juan Rafael Elvira casi pasó inadvertido para la oposición, que sí se lanzó contra el conservadurismo del secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, y el panismo de Josefina Vázquez Mota, secretaria de Educación. Pero de Juan Rafael, nada.

De hecho, en pocas ocasiones el titular del medio ambiente se ha visto en escándalos. El más memorable ocurrió el 21 de junio de

2008, cuando Calderón cesó a Carlos Rafael Muñoz, en pleno discurso en un acto público, ante denuncias de presunta corrupción del funcionario como delegado de la Semarnat, en Quintana Roo.

Por esas mismas fechas protagonizó un escarceo mediático con Greenpeace, organización no gubernamental con presencia mundial, que le criticó precisamente el programa ProÁrbol, promesa de campaña de Calderón.

Cecilia Navarro, portavoz de Greenpeace México, reconoce que Juan Rafael Elvira los escucha, aunque no les haga mucho caso. "Es cordial la relación, aunque no productiya", ha dicho.

Colaboradores del secretario lo



Página 1 de 2 \$ 36883.25 Tam: 365 cm2 BHERRERA



ĺ	Fecha	Sección	Página
	19.01.2009	Primera	2

definen afable, directo; poco lo recuerdan encolerizado; también como un funcionario que sin temores hace frente a la prensa cuando es necesario.

Fija posiciones y se asesora en materia de comunicación para encarar coyunturas políticas, lo que le ha funcionado durante su gestión.

Su comida preferida son los mariscos, pero también las corundas michoacanas. Bebe vino tinto, a veces tequila, y posee memoria de elefante. No escribe sus discursos, sólo algunas líneas, porque le gusta estar mirando la reacción de la gente a sus palabras.

Hoy está en el ojo del huracán. EL UNI-VERSAL reveló esta semana no sólo el fracaso de ProÁrbol, sino visos de presunta corrupción en el programa que habrá de ser presumido como un logro ante la ONU en febrero próximo, sin decir que 90% de lo sembrado se secó.



luan Rafael Elvira casi pasó inadvertido para la oposición, que sí se lanzó contra el conservadurismo del secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos"



UN ÁRBOL Escucha, dice Greenpeace... aunque no les haga mucho caso